

TÚNEZ: ELECCIONES PRESIDENCIALES Y LEGISLATIVAS

Leopoldo García García
General de brigada.

La elección presidencial

Las elecciones presidenciales y legislativas, en Túnez, se iniciaron en el año 1959, tres años después de la independencia y hasta la elección del día 3 de noviembre de 1974, fue la época de las elecciones sucesivas de Habib Burguiba. El 18 de marzo de 1975, Habib Burguiba «El Combatiente Supremo» fue nombrado presidente vitalicio de la República Tunecina, quedando suprimida la elección presidencial.

Durante la época de Burguiba, la elección presidencial era un verdadero plebiscito, con un solo candidato, llegando a alcanzar su valor máximo en la elección presidencial del 3 de noviembre de 1974, con el 99,85%.

Cuando el 7 de noviembre de 1987, el general Ben Alí provoca el golpe de Estado blando «revolución de los jazmines» y destituye a Burguiba, pasa a ejercer la Jefatura del Estado directamente, no sometiéndose a la sanción de las urnas hasta el 2 de abril de 1989, fecha en que fue plebiscitado con un 99,27%. En esta elección, como en la del 20 de marzo de 1994 —en la que consiguió el 99,91%— Ben Alí fue el único candidato. No podía ser de otra manera por cuanto para ser candidato a la Presidencia de la República, el aspirante debía ser presentado por 30 grandes electores —diputados o presidentes de los Consejos Municipales— y los partidos de la oposición tunecina no habían tenido nunca más de 19 diputados y, la vez que más, habían conseguido seis presidentes de Consejos Municipales.

El día 7 de noviembre de 1998, el presidente Ben Alí, para celebrar el décimoprimer aniversario de su ascensión a la Suprema Magistratura de la Nación y para «dinamizar la vida política», un tanto apagada, reafirmó su voluntad de reforzar la democracia y de consolidar los fundamentos institucionales. Para hacer esto, el presidente tenía dos posibilidades. Habría podido anular pura y simplemente el apartado tercero del artículo 40 de la Constitución, lo que hubiera quitado toda restricción. Los que conocen al presidente saben muy bien que le repugna ese tipo de «salto hacia lo desconocido». Le va mejor a su temperamento la política de pequeños pasos, y puede ser también al de los tunecinos. El jefe del Estado optó por una «derogación transitoria», de ciertas disposiciones de la Constitución. En su espíritu, se trataba de asegurar lo esencial sobre el plan simbólico, sin hacer correr a su país el riesgo de una apertura irreflexiva e imprudente. Su iniciativa fue saludada por la mayor parte de los líderes de la oposición.

La reforma «transitoria» se completó por medio de la presentación de un proyecto de ley constitucional, que permitiera a los presidentes o a los secretarios generales de los parti-

dos políticos presentarse como candidatos a la Presidencia de la República, durante el escrutinio de noviembre de 1999. Como única condición: deberían haber ejercido su función, por lo menos, durante cinco años en la fecha de la presentación de las candidaturas.

Para Nejib Chebi, secretario general de la Agrupación Socialista Progresista (RSP):

«La medida presenta la ventaja, al menos, de enraizar el pluralismo político en nuestro país. Concebido para un periodo transitorio, permitirá, puede ser, madurar la idea de una alternancia en la perspectiva de las elecciones presidenciales del año 2004.»

Para Mohamed Buchiha, número dos del Partido de la Unidad Popular (PUP):

«Esta medida está de acuerdo con las aspiraciones de la sociedad y con el deseo más querido de la élite intelectual. Su aplicación permitirá al régimen inscribirse de forma irreversible en una dinámica democrática.»

De acuerdo con el proyecto de enmienda de la Constitución, solamente dos candidatos potenciales reunían las condiciones para poder presentarse. Se trataba de Mohamed Belhaj Amor, secretario general del PUP y Abderrahmane Tlili, secretario general de la Unión Democrática Unionista (UDU). Sobre el mes de marzo del año 1999, los analistas tunecinos no le concedían a los dos candidatos, juntos o separados, más de un 5% de los votos válidos. Estos mismos analistas consideraban que para la elección presidencial del año 2004, habrá más candidatos y con mayores posibilidades, máxime si se tiene en cuenta que Ben Alí, si no modifica la Constitución, ya no podrá presentarse.

A cada candidato se le concede una ayuda para financiar su campaña electoral, a razón de 10 dinares por cada 1.000 electores a nivel nacional. La mitad se entrega al presentar la candidatura y la segunda mitad se entrega si obtiene, al menos, el 5% de los sufragios emitidos a nivel nacional.

Los programas electorales

La campaña electoral de Abderrahmane Tlili fue colocada bajo el eslogan «Túnez en el corazón». Esta elección presidencial, según Tlili, traduce la expresión de la fidelidad a todos aquellos que han militado al servicio de los intereses de Túnez. Para Belhaj Amor, el eslogan elegido fue: «la impulsión de la democracia y la defensa del desarrollo equitativo», que traduce las orientaciones del partido en los campos político, económico y social e ilustra su aproximación, para la edificación de una sociedad equilibrada, en condiciones de contribuir al refuerzo de la independencia y de la invulnerabilidad de Túnez.

En cuanto a los programas electorales, expuestos el 10 de octubre, con ocasión de la apertura de la campaña presidencial, Tlili en Sussa y Belhaj Amor en Sfax, presentan las grandes líneas siguientes en los aspectos político, económico y social.

Aspecto político

El programa de Tlili se articula en torno a tres conceptos principales. El primero se refiere a la libertad de pensamiento; el segundo se refiere a la libertad de expresión y el tercero concierne a la libertad de voto y de elección. Para Tlili es imperativo proseguir el combate

para conseguir el respeto a los derechos del hombre y la libertad de opinión, fundamentos de todo proceso democrático.

Algunas de las propuestas del programa de Tlili son: derecho al voto obligatorio, la neutralidad de la Administración durante las elecciones y la responsabilidad del Gobierno ante la Cámara de Diputados. Igualmente, la independencia total del Consejo Constitucional y de la Magistratura.

Belhaj Amor insiste sobre el equilibrio entre el Legislativo y el Ejecutivo. Para él, «El régimen parlamentario es el mejor para Túnez». En su programa, el candidato del PUP invita a establecer instituciones en las que: «El pueblo sea la referencia y la Constitución el árbitro». Apela también a la constitución de otra Cámara, en la que estén representadas las organizaciones nacionales. Belhaj Amor aboga por una limitación de la Presidencia de la República a dos mandatos. Es partidario de la independencia del Consejo Constitucional y de la Magistratura. En cuanto a la reforma del Código Electoral, Belhaj Amor es partidario del escrutinio a la proporcional integral y por rebajar la edad para votar a los 18 años.

Aspecto económico

Para Tlili, la economía tunecina está afectada por el paro, por lo que se debe actuar para aumentar la tasa de crecimiento, gracias al desarrollo de la inversión interior y exterior. A este respecto, la necesidad para el Estado de animar la inversión para el desarrollo de las empresas, la revisión de la fiscalidad, el cambio de mentalidades y el desarrollo de los sistemas bancarios y financieros son primordiales.

Belhaj Amor hace un llamamiento para el incremento de la justicia social, subrayando la importancia del papel del Estado, que debe velar para garantizar la producción y para distribuir los beneficios. La preservación del sector público y el refuerzo de su buena gestión son también necesarios. De igual manera, la modernización de la agricultura, con la finalidad de conseguir la seguridad alimentaria, debe ser consolidada.

Aspecto social

Para Abderrahmane Tlili, las reformas en los campos de la educación, la sanidad y la vivienda deben ser reforzadas. De igual manera, la garantía de la dignidad de las familias pobres y de los parados, debe ser realizada.

En cuanto a Belhaj Amor, el desarrollo integral debe implicar una distribución equitativa de las riquezas. Hace un llamamiento para el establecimiento de un salario fijo a los parados y la garantía del derecho del ciudadano a un alojamiento decente. De igual manera, Belhaj Amor es partidario de la ampliación de la cobertura social a todos los grupos y categorías.

El programa de Ben Alí

Bajo el lema: «Ben Alí, la elección del porvenir», el presidente Ben Alí ha iniciado su campaña electoral en el Parque de Exposiciones del Kram, el 10 de octubre de 1999, con una «versión renovada del cambio», manteniendo la atención sobre las elecciones juiciosas y las numerosas decisiones vanguardistas, que se propone concretar en todos los campos, de acuerdo con las esperanzas y aspiraciones de los tunecinos y de las tunecinas.

Ben Alí ha subrayado:

«Tendremos cuidado en iniciar una nueva etapa en el proceso de modernización de la escuela, con la finalidad de adaptarla al nuevo contexto, marcado por una evolución creciente sin cesar del saber y de la tecnología y concederle más flexibilidad». A este respecto se ha tomado la determinación de «concretar una mejora de la tasa de éxito en la escuela de base, para llevarla, al menos, al 80% en el año 2004 y para ello, se tiene previsto una mejora del encuadramiento pedagógico y un apoyo a los alumnos que tengan necesidad, bajo la forma de cursos complementarios, pagados por el Estado, con la finalidad de que los jóvenes alcancen a sus camaradas.»

«A partir de este momento no habrá más interrupción de escolaridad para nadie, antes de la edad de 16 años. Actuaremos igualmente para mejorar las tasas de éxito en los exámenes de bachillerato y en las de escolarización en la Enseñanza Secundaria y Superior». Para el jefe del Estado, el saber es el arma del porvenir por excelencia y el hombre «constituye la riqueza de Túnez.»

El Sistema Educativo Nacional será consolidado por medio de la instauración de un nuevo sistema preescolar. De igual manera, se pedirá al sector privado que invierta en el sector preescolar. La escuela será dotada con apoyos suplementarios: creación de «un nuevo espacio electoral televisual, que asegurará la telenseñanza y la teleformación en diferentes niveles, de forma que cada hogar se convierta en una escuela abierta, a todos los niveles».

Se prestará un interés particular a la investigación científica y técnica. Por primera vez en la historia de Túnez, la inversión en este capítulo será doblada, de forma que alcance el 1% del Producto Interior Bruto (PIB), al final del próximo quinquenio. Con esta perspectiva, se crearán tecnopolos «con la finalidad de alentar la investigación y la innovación tecnológica», en el momento en que «estímulos y las facilidades serán concedidos en beneficio de creadores e innovadores».

El presidente Ben Alí ha subrayado el interés que concede a la juventud, en «beneficio de la cual no se ahorrará ningún esfuerzo». Con esta idea y para garantizar el cumplimiento de la misión educativa, en las mejores condiciones:

«Se procederá al examen de las posibilidades de modular los horarios de trabajo, en función de las necesidades de las familias y en el desarrollo de las asociaciones relativas a la infancia y a la juventud, tanto en los establecimientos escolares y paraescolares, así como en las ciudades dormitorio.»

Para esto se doblarán los créditos concedidos a las actividades culturales y recreativas, tanto en las escuelas y en las universidades, como en las ciudades y núcleos urbanos.

Se concederá especial importancia a los programas en beneficio de la mujer rural. Se adoptarán medidas especiales para reforzar la presencia femenina en los Consejos Municipales. El jefe del Estado está determinado a actuar de forma que la mujer pueda ocupar, al menos, el 20% de los escaños de los Consejos Municipales, a raíz de las próximas elecciones municipales del año 2000.

El presidente Ben Alí ha reafirmado su determinación de combatir la pobreza y de promover las condiciones de vida del ciudadano en los diferentes campos. Se hará lo imposible para que:

«Cada familia tenga una vivienda decente» y esto «particularmente en beneficio de las categorías con ingresos medios o bajos, por medio del recurso a las facilidades de financiación y la adecuación de zonas de alojamientos en las reservas de terreno, de las que el Estado podría disponer en las zonas urbanizables.»

Además de las transferencias sociales en los campos de la enseñanza, sanidad y empleo, al final del próximo quinquenio, habrá «una generalización de la cobertura social legal al conjunto de la población activa». Habrá un nuevo sistema de seguro de enfermedad, que garantice una tasa de cobertura mínima para todos, completada con una tasa más elevada de reembolso de gastos. Todo esto en el marco de una mejora constante de la sanidad y de su acercamiento al ciudadano donde quiera que este se encuentre. Las familias y las asociaciones caritativas serán asociadas al esfuerzo nacional, de manera que «no haya en Túnez ningún ciudadano que sufra de cualquier marginación».

El presidente de la República ha reafirmado su determinación de reforzar cada vez más el edificio republicano:

«Consolidaremos los fundamentos de la emulación política», ha precisado a este respecto, «de forma que ampliemos los horizontes de la participación y hagamos de la diferencia una fuente de enriquecimiento, con la finalidad de hacer progresar a nuestra patria.»

El jefe del Estado en su programa «aboga por la consolidación de la libertad de opinión y de expresión y de concederle a la vida pública un tono de libertad». Para ello, se emprenderán acciones para la promoción de la cultura y de la información, a «un nivel compatible con las exigencias de la concurrencia, en un espacio mediático mundializado». Para esto se doblarán los presupuestos de Cultura, de forma que, progresivamente, llegue a ser el 1% del Presupuesto del Estado. De igual manera, se presentará a la nueva Cámara, que salga de las elecciones legislativas, una reforma del Código de Prensa, consagrando así la democracia como «una elección irreversible». Y con esto un deseo: ver a los periodistas a favor del nuevo Código, «liberándose definitivamente de los reflejos de la autocensura».

El presidente Ben Alí ha reafirmado su solicitud hacia los tunecinos residentes en el extranjero y hacia sus familias, decidiendo multiplicar las acciones que tiene por finalidad preservar sus derechos en los países de acogida. A este respecto, todo será empleado para que el pacto euromagrebí sobre la emigración pueda ver la luz:

«El cual será la referencia, en materia de protección de los derechos de nuestros compatriotas residiendo en el extranjero.»

En política exterior:

«Nuestro país continuará siendo un vector de acercamiento y de entente, un apóstol de la paz, de la cooperación y de la solidaridad en el mundo y un defensor del diálogo en el marco de los principios del respeto y de la comprensión recíproca.»

Las líneas de fuerza del programa económico se articulan sobre la empresa, la creación de un Fondo de Desarrollo para el Empleo Juvenil (Programa 21-21) y sobre la región, llamada a ser una fuente de decisión, de responsabilidad y de la adopción por ella misma de su destino.

La Administración está llamada a ser más eficaz en su papel de apoyo a la empresa y al servicio del ciudadano. Considerada como la célula base de todo progreso social, la

empresa ha sido objeto de una atención especial por parte del presidente Ben Alí, quien ha anunciado la adopción de una serie de medidas, que favorezcan la multiplicación del número de empresas, de todos los tamaños y en todos los sectores.

Grupos industriales con asociación exterior, integración de conformidad con las normas europeas, pero también Pequeñas y Medianas Empresas (PYME) con vocación nacional o regional, que alienten el desarrollo en las zonas de implantación o incluso microempresas, que proporcionen varias fuentes de ingresos, gracias a las cualificaciones profesionales y a microcréditos concedidos por la banca tunecina o por las Organizaciones No Gubernamentales (ONG), preocupadas por el encuadramiento y el apoyo a promotores motivados. Se trata de reforzar el tejido empresarial, en su doble aspecto cuantitativo y cualitativo, para desarrollar las oportunidades de promoción del empleo, para hacer recular los límites modestos del mercado nacional, sustituido por nuestros acuerdos de asociación con la Unión Europea y varios países amigos. El objetivo es promover la inversión, lo que asegura la transferencia de tecnologías innovadoras, crea empleos, intensifica las exportaciones y permite conquistar nuevos mercados.

El presidente Ben Alí ha declarado su interés por la región, como polo de desarrollo, de manera que se han anunciado una serie de medidas para una mayor representatividad de la región en el seno del Consejo de Desarrollo (elección de un tercio de sus miembros), la descentralización de sus decisiones, la elección de proyectos, la financiación, el control de obra, el programa. Todo como responsabilidad de la región.

El concepto de región no coincide con el de gobernadorado, y puede englobar a varios, lo que hace necesario la definición de regiones económicas del país: Gran Túnez, Sahel, Gran Sahel, Centro-Oeste, Sur-Oeste, Norte-Oeste y Sur-Este. Los planes de desarrollo podrían, en este caso, no ser únicamente «sectoriales», sino regionales.

El Fondo Nacional de Empleo tiene por objeto absorber la demanda adicional de empleos, cubierta hasta aquí en un 90%, con 60.000 empleos, sobre los 70.000, llamada a tomar el relevo del Programa 26-26, que a finales del 2.000 habrá realizado su misión de desenclavar zonas de sombra. El 21-21 es una innovación, de carácter nacional, para promover el empleo y concretar la solidaridad nacional en beneficio de una prioridad absoluta.

El Estado, las colectividades locales, el sector privado y las ONG deben conjugar sus esfuerzos para reducir el subempleo en todas las regiones y en beneficio de todas las categorías de subempleo: núcleo duro del paro, demandantes del primer empleo, sin calificaciones o con diplomas de la Enseñanza Superior.

Será llamado a racionalizar todas las fórmulas actuales de creación de empleo y a reforzarlas, para lo cual dispondrá de un presupuesto importante y será objeto de varios módulos: proyectos regionales y locales de desarrollo, microempresas, contratos empleo-producción-formación. Habrá que adecuar la escuela y el mercado de trabajo, adecuar las necesidades de la economía y de las empresas, con los centros de formación profesional y con la universidad.

La gestión de las finanzas públicas, el control del endeudamiento exterior, que han permitido al país tener una inflación controlada y unos equilibrios financieros globales, serán continuados durante los cinco próximos años, con la finalidad de conseguir un crecimiento económico sostenido del 5%.

La mejora de los ingresos de divisas, gracias al turismo y al crecimiento de las exportaciones, ha permitido al Banco Central Tunecino disponer de unas reservas de divisas para atender a las necesidades de las importaciones, de forma que el presidente Ben Alí ha decidido aumentar la asignación turística anual de divisas de 500 a 1.000 dinares tunecinos.

El programa económico tunecino, puesto en práctica, ha permitido aumentar la renta *per cápita*, que en 1986 era de 960 dinares tunecinos y que hoy es de 2.500 dinares, para pasar, a finales del próximo quinquenio, a 3.500 dinares.

Análisis del resultado de las elecciones presidenciales

El pasado día 24 de octubre han tenido lugar en Túnez las elecciones presidenciales y legislativas. El resultado de la elección presidencial ha sido el siguiente:

- Inscritos: 3.605.942.
- Votantes: 296.020 (91,42%).
- Nulos: 8.799.
- Votos válidos: 3.287.221.

Distribución de los votos válidos:

- Ben Alí: 3.269.067 (99,45%).
- Belhaj Amor: 10.492 (0,31%).
- Abderrahmane Tlili: 7.662 (0,23%).

Comentarios

Hacerle la competencia a Ben Alí era una «misión imposible». Ésta ha sido la razón por la que los dos candidatos no se han volcado en la campaña electoral. La mayoría de los partidos de la oposición tunecina, incluyendo los dos partidos que presentaban candidato, han preferido apoyar sin ambigüedad al candidato Ben Alí, para concentrar sus energías en la campaña por las legislativas. El Movimiento Ettajdid de Mohamed Harmel y Movimiento de Renovación, antiguo Partido Comunista reunió a su consejo constitucional y decidió apoyar al candidato Ben Alí, saludando de paso, «la introducción del principio del pluralismo en las elecciones presidenciales, preludio de una vida democrática moderna».

El Partido Socialista Liberal (PSL), dirigido por el abogado Munir Beja, así como el Movimiento de los Demócratas Socialistas (MDS), dirigido por el diputado Ismail Bulahia, han hecho lo mismo. El mismo Mohamed Harmel ha tratado de justificar la decisión por «razones de programa»: «Políticamente estamos en contradicción con los otros líderes de la oposición sobre cuestiones de fondo, lo que no sucede con el presidente Ben Alí. Incluso si yo hubiera reunido las condiciones requeridas —no reúne ninguna— yo no me hubiese presentado contra él». La misma Unión General de Trabajadores Turcos (UGTT), en su momento, decidió apoyar a Ben Alí en la elección presidencial, cuadro 1, p. 56.

Los analistas políticos se preguntan sobre el porvenir del presidente Ben Alí a partir del año 2004, en que termina su segundo mandato presidencial. Con la Constitución en la mano y de acuerdo con la modificación que él mismo hizo, no puede presentarse a otro mandato. Ante esta situación ha empezado a barajarse la posibilidad de que pudiera ser nombrado presidente vitalicio de la República Tunecina. A su favor, el despegue econó-

Cuadro 1.- Resultados de las elecciones municipales.

Circunscripciones	Ben Alí		Belhaj Amor		Tilli	
	Votos	Porcentaje	Votos	Porcentaje	Votos	Porcentaje
Ariana	163.674	99,67	318	0,19	227	0,14
Beja	107.260	99,81	112	0,10	93	0,09
Ben Arus	128.982	99,62	274	0,22	207	0,16
Bizerta	175.271	99,38	603	0,34	501	0,28
Gabes	114.375	99,04	718	0,62	396	0,34
Gafsa	110.848	99,76	66	0,60	202	0,18
Jenduba	172.403	99,89	97	0,06	89	0,05
Kairuan	178.224	99,85	118	0,06	143	0,08
Kasserine	150.167	99,88	85	0,05	100	0,07
Kebili	47.965	99,58	85	0,18	118	0,24
Le Kef	101.961	99,66	127	0,12	225	0,22
Mahdia	113.468	98,90	980	0,73	426	0,37
Medenine	117.730	99,79	101	0,08	143	0,13
Monastir	151.753	99,35	651	0,43	331	0,22
Nabeul	194.929	99,56	534	0,27	327	0,17
Sidi Buzid	137.587	99,93	37	0,03	54	0,04
Siliana	92.217	99,65	164	0,18	156	0,17
Sfax I	109.031	99,35	518	0,47	203	0,18
Sfax II	117.484	98,83	869	0,73	504	0,44
Sussa	158.307	99,55	415	0,26	362	0,19
Tataouine	42.158	99,95	7	0,02	14	0,03
Tozeur	39.507	99,95	8	0,02	13	0,03
Túnez I	162.728	99,29	728	0,45	430	0,26
Túnez II	116.432	98,96	829	0,70	396	0,34
Zaghuane	53.791	99,71	106	0,19	48	0,09
Extranjero	190.814	98,01	1.942	0,99	1.924	0,99
<i>TOTAL</i>	<i>3.269.067</i>	<i>99,44</i>	<i>10.492</i>	<i>0,31</i>	<i>7.662</i>	<i>0,23</i>

mico que ha experimentado el país bajo su mandato. En su contra, la Constitución —que podía reformarse otra vez, para contemplar la presidencia vitalicia— y ciertos informes de organizaciones internacionales que hablan de los presos políticos —principalmente islamistas— que hay en las cárceles tunecinas. El procedimiento para el nombramiento podría iniciarse por un clamor popular, sabiamente suscitado y dirigido por el Reagrupamiento Constitucional Democrático (RCD), para terminar en un referéndum popular. Es difícil pensar que Ben Alí vaya contra las modificaciones de la Constitución que el mismo impuso, salvo que se proyecte a la Presidencia de la República a un político de su cuerda y él se quede en la sombra, como guardián de las esencias patrias.

La tasa de participación puede considerarse alta —91,4%— con puntas en Tozeur (98,75%), Kairuan (97,31%) y Kebili (96,70%). Las mayores tasas de abstención se han producido en Túnez I (13,55%), Túnez II (15,04%), Sfax I (12,48%), Sfax II (21,07%) y Nabeul (12,37%).

Si se observa el cuadro 2, de abstenciones durante las elecciones presidenciales de los años 1989-1994-1999, se ve claramente el efecto del péndulo que se ha provocado en las tres consultas. Si la consulta de 1989 cogió al partido presidencial —el RCD— en plena transformación, en la consulta de 1994, el enorme esfuerzo realizado por la Administra-

ción —revisión de las listas electorales, con centenares de miles de nuevos electores— y del RCD, dieron sus frutos con una disminución sustancial de la tasa de abstención. Por último, en la elección presidencial de octubre de 1999, los valores de la abstención han aumentado, pero sin alcanzar los que se produjeron en abril de 1989.

La victoria de Ben Alí ha sido clara, alcanzando su mayor porcentaje en Tozeur (99,95%) y Tatauine (99,95%) y su menor porcentaje en el extranjero, con el 98,01%. No deja de llamar la atención, que ha sido precisamente en el extranjero donde los dos candidatos presidenciales han obtenido sus mejores resultados.

No es difícil explicar el éxito de Ben Alí. Por una parte, el RCD ha arrastrado a las organizaciones profesionales y sindicales. Por otra parte, los partidos de la oposición, aunque dos de ellos presentaran candidato a las presidenciales, no han ahorrado manifestaciones a favor de la candidatura de Ben Alí.

El electorado estaba decidido a renovar su apoyo a Ben Alí. Sin remontarnos más allá de la elección presidencial de 1994, Ben Alí tenía en su haber el haber eliminado la amenaza islamista, sin haber arrastrado al país a una guerra civil. Por otra parte, son patentes los resultados económicos impresionantes, con un de crecimiento que no ha bajado del 5%, en los últimos cuatro años. El electorado viendo la realidad de su país y la de sus «hermanos del Magreb», se ha mostrado receptivo al discurso del RCD. La seguridad y el pan

Cuadro 2.— Abstenciones en las votaciones de los años 1989, 1994 y 1999, en porcentaje.

Circunscripciones	Abril	Marzo	Octubre
	1989	1994	1999
Ariana	16,81	6,80	8,76
Beja	15,45	1,89	6,72
Ben Arus	35,49	6,96	7,25
Bizerta	27,90	4,32	10,49
Gabes	27,99	1,25	8,23
Gafsa	28,79	4,65	7,48
Jenduba	11,89	1,942	4,29
Kairuan	14,26	3,35	10,30
Kasserine	19,45	0,92	6,58
Kebili	19,30	2,13	3,30
Le Kef	24,57	3,06	5,04
Mahdia	18,02	6,83	8,20
Medenine	31,39	4,11	7,47
Monastir	29,39	4,83	4,52
Nabeul	17,70	5,73	12,37
Sidi Buzid	21,68	3,36	6,72
Siliana	6,82	1,79	3,82
Sfax I	18,67	3,29	12,48
Sfax II	26,19	5,09	21,07
Sussa	30,52	4,36	7,76
Tatauine	21,90	2,85	4,37
Tozeur	20,67	2,47	1,25
Túnez I	41,35	7,56	13,55
Túnez II	43,75	11,42	15,04
Zaghuane	21,56	1,29	3,70

han constituido la base del plebiscito de Ben Alí, por parte del pueblo tunecino. Es posible que en ciertos sectores se pida una mayor liberalización del régimen. Este lo sabe, pero a pequeños pasos. Una señal que nos da idea de la marcha de Túnez es el hecho de que, cada vez es menor el número de jóvenes tunecinos que emigran a Europa.

Las elecciones legislativas

El primer escrutinio legislativo pluralista se celebró en Túnez en 1981, pero la entrada de la oposición en la Cámara de Diputados, no tuvo lugar hasta 1994. Para «hacer progresar el proceso pluralista», el presidente Ben Alí anunció también el 7 de noviembre de 1998, una nueva revisión del modo de escrutinio, de forma que se permitiera a los partidos de la oposición disponer, cualesquiera que fueran los resultados reales, de al menos, el 20% de los escaños de la Asamblea. El mismo porcentaje, al parecer, se verá atribuir el año próximo en los Consejos Municipales. En las últimas elecciones legislativas —en el año 1994— los partidos de la oposición no obtuvieron más que 19 diputados sobre 163 (12%) y en las municipales del año 1995, seis consejeros municipales sobre 4.000 (0,14%).

La presentación de las candidaturas para las elecciones legislativas comenzó el día 26 de septiembre y terminó el 2 de octubre y se efectuó en la sede de los governorados, de los que dependía la circunscripción electoral. Los partidos de la oposición lo hicieron los primeros días, con la finalidad de poder sustituir las listas que eventualmente no válidas.

Para ser candidato a la Cámara de Diputados hay que ser elector, tener al menos 23 años, ser de nacionalidad tunecina, nacido de padre o madre tunecinos. Los presidentes y los miembros del Consejo Constitucional y del Consejo Económico y Social, no son elegibles. Al igual que los gobernadores, los magistrados, los primeros delegados, los secretarios generales de los governorados.

Si el diputado elegido está regido por la legislación relativa al Estatuto General del Personal del Estado, de las colectividades públicas locales, de los establecimientos públicos de carácter industrial y de las sociedades, cuyo capital social pertenece directamente y en su mayoría al Estado o a las colectividades públicas locales, se le sitúa de oficio en una posición administrativa de disponibilidad durante su mandato. La incompatibilidad con la diputación afecta también a las funciones de jefe de empresa, presidente del Consejo de Administración, administrador-delegado, director y gerente de empresas públicas y de sociedades, que para su financiación hagan un llamamiento exclusivamente al ahorro y al crédito. No son elegibles los que han perdido sus derechos cívicos por decisión judicial. Las reglas de incompatibilidades no son aplicables a los miembros del Gobierno.

El número de escaños en la Cámara de Diputados, en liza el pasado 24 de octubre fue de 182, de los cuales 148 correspondían al conjunto de las circunscripciones y 34 eran para la escala nacional. Los 148 escaños fueron elegidos según el modo de escrutinio mayoritario a una vuelta. La lista que obtiene la mayoría relativa consigue todos los escaños de la circunscripción. Salvo imprevistos, los 148 escaños iban a ser copados por el RCD, partido gubernamental. Quedan los 34 escaños, que corresponden a las listas perdedoras. Se procede a la suma de los votos obtenidos por cada lista en todas las circunscripciones. Se obtiene así el número total de votos que han obtenido estas listas. Este número

total se divide por 34, que es el número de escaños a proveer. La media obtenida determinará la distribución del número de escaños por partido, según el número de votos obtenidos por las listas de ese partido. Los escaños concedidos lo serán a los cabezas de lista, que hayan obtenido las mayores votaciones en sus circunscripciones.

Las indemnizaciones parlamentarias son las siguientes:

- Presidente: 2.450 dinares mensuales, más una prima anual.
- Vicepresidente: 1.850 dinares mensuales, más una prima anual.
- Presidente de Comisión: 1.700 dinares mensuales.
- Portavoz de Comisión: 1.650 dinares mensuales.
- Diputado: 1.550 dinares mensuales.

La preparación de las listas de cada partido y circunscripción ha dado lugar a una serie de transacciones e incluso a cambio de partido. Algunos, pertenecientes a partidos con vocación socialista, son nombrados cabezas de lista de un partido de corte liberal. La razón no es otra que la búsqueda, como sea, de una plaza de diputado. Así pues no es el militantismo lo que prima, sino la función de diputado.

Los días precedentes al inicio de la campaña electoral para las elecciones legislativas han estado marcados por la efervescencia y las luchas para conseguir un puesto en las listas de las candidaturas.

Para el RCD, las listas han sido el resultado de un proceso que ha empezado en la base, ha seguido en las instancias regionales, para terminar en el buró político. Ha habido lucha, pero hay que esperar que las designaciones no hayan dejado secuelas.

En los partidos de la oposición, la constitución de las listas ha dado lugar a una actividad intensa, marcada por transacciones que han sobrepasado el marco de los partidos, para ofrecer puestos a tránsfugas de otros partidos o a independientes.

Si para el MDS la constitución de las listas no ha presentado problemas y se han presentado el primer día hábil, no ha ocurrido lo mismo para el resto de los partidos de la oposición. A esta facilidad para confeccionar las listas ha contribuido la vuelta al «redil» de elementos que lo habían abandonado.

Para el UDU, por ejemplo, no ha sido el número de candidatos lo que ha retrasado la presentación de las listas, sino más bien lo contrario, ya que en algunas circunscripciones ha sido necesario tiempo y negociaciones para clasificar a los candidatos, especialmente para la designación de los cabezas de lista. No ha sido el caso del RSP, que ha tenido dificultades para reunir el número necesario de los candidatos para formar las listas, hasta el punto de que, hasta dos días antes del final del plazo legal, una lista, la de Mahdía, presidida por un independiente —Salem Rejeb— no consiguió su validación.

El Movimiento Ettajdid ha conocido, en el curso de las últimas semanas antes de las elecciones, una serie de tensiones y una verdadera guerra de comunicados entre los órganos directivos y algunos de sus militantes, a raíz de la decisión de no retener a Fathi Gueddiche y Mohamed Khlaifi en las listas. El conflicto se ha extendido y se han formado listas de disidentes en diversas circunscripciones. Los efectos de esta crisis tendrán su continuidad, sin duda, después de las elecciones.

El PUP no ha tenido problemas para hacer sus listas, en las que figura un tráfuga del MDS —Ammar Chokmani— cabeza de lista por Tozeur y otro del UDU —Temime Hamadi— cabeza de lista por Siliana.

El PSL no ha tenido problemas mayores para hacer sus listas, lo que podía hacer que en el porvenir jugara un papel más importante, mejorando su imagen, un tanto oscurecida por las luchas internas.

La UGTT dejó a sus militantes libertad absoluta para que se presentaran en las listas del partido de su elección y para que votaran por el partido político que les fuera más afín. Así, se ha podido observar en las listas del RCD —el partido presidencial— hasta siete dirigentes sindicales.

Los partidos políticos de la oposición tunecina han tenido claro que su objetivo en las elecciones legislativas no era batir al RCD, sino conseguir el máximo de escaños en el Parlamento, de los escaños que Ben Alí «les ha cedido». Este enfrentamiento de los partidos políticos de la oposición entre sí —maniobra presidencial— permite a Ben Alí tener conocimiento de la relación de fuerzas en el campo de la oposición. En algunos momentos se ha llegado a barajar la posibilidad de que el sistema diera paso a una refundación de la oposición, pero hay demasiados «líderes» y estos partidos son todavía prisioneros de su arcaísmo y de su mentalidad clientelista. Esta atomización ha hecho decir a algún analista político, que había partidos políticos de la oposición en Túnez, «que podían celebrar su asamblea general dentro de un taxi».

La campaña para las legislativas, como se esperaba, ha sido bastante tormentosa, especialmente en aquellas circunscripciones donde los candidatos pertenecían a un mismo partido y ahora se encontraban como cabezas de lista de partidos diferentes. Otro punto cálido se ha producido en aquellas circunscripciones en las que se presentan disidentes de los partidos —especialmente de Ettajdid— inscritos en listas de independientes. Como era de esperar, la campaña ha sido dura en la circunscripción Túnez II, donde cuatro listas estaban encabezadas por los secretarios generales de sendos partidos en liza.

Para la financiación de la campaña electoral, se concede a cada lista una ayuda sobre la base de 30 dinares por cada 1.000 electores, a nivel de circunscripción electoral.

Los programas políticos

La UDU, en su programa ha recogido algunas de las reivindicaciones de su último congreso, como: financiación de la campaña electoral igual para todos los partidos; derecho al voto obligatorio; neutralidad de la Administración durante las elecciones. En cuanto al ejecutivo, la UDU propugna que sea responsable ante la Cámara de Diputados, lo que implica que el Gobierno debe tener la confianza de la Cámara. La UDU reclama la total independencia del Consejo Constitucional, que debe tener como función el control de la aplicación de las leyes. Independencia de la Magistratura, garante de la ley. En lo relativo a los derechos del hombre, la UDU propone la constitución de un consejo independiente. Este programa, como era lógico, coincidía con el de Abderrahmane Tlili, secretario general de la UDU, aspirante a la Presidencia de la República.

El PUP, en su programa, aboga por una reforma constitucional para equilibrar el Legislativo y el Ejecutivo. Es partidario de que el Gobierno sea controlado por el Legislativo. Considera necesario que exista una segunda Cámara, donde estén representadas las organizaciones nacionales. El PUP se muestra partidario de limitar a dos mandatos el periodo presidencial. En lo que se refiere al Consejo Constitucional, considera necesario transformarlo en una institución jurídica y sus miembros deben ser nombrados, parte por el presidente de la República y parte por la Cámara de Diputados.

El PUP es partidario del escrutinio a la proporcional. Considera que la financiación de la campaña electoral debe permitir, que todos los partidos políticos puedan realizar su campaña de forma normal. En cuanto a la mayoría de edad para votar, el PUP considera que debe establecerse en los 18 años. Como la UDU, el PUP es partidario de la independencia total de la Magistratura y de la promoción de la función de magistrado; la revisión del Código de Prensa; el refuerzo y promoción de los derechos del hombre.

El MDS ha señalado en su programa, que sus principios, entre otros, son: la democracia, como participación efectiva en la vida política en un Estado de Derecho y en las instituciones, en un clima de libertad de expresión, en los debates de los grandes temas, con la finalidad de formar una opinión pública advertida y comprometida a través de las estructuras pluralistas; el socialismo, basándose en la dimensión social, la igualdad de oportunidades, la libertad de iniciativa, la transparencia, la participación en el esfuerzo y en el rendimiento, la justa distribución de la riqueza entre las generaciones y las regiones, asegurando la cohesión de la sociedad y la solidaridad social.

Para el Movimiento Ettajdid:

«Las elecciones no son la ocasión para un nuevo discurso político». «No se tiene un programa en el sentido clásico del término. Sino las propuestas que tienen cuenta de las obligaciones que resultan del hecho que formamos parte del consenso nacional. Por ejemplo: cuando se firma la declaración nacional sobre el empleo, no se va después a criticarla, sino a proponer soluciones. Es nuestra forma crítica» (Adel Chauch).

La RSP no tiene tampoco un programa para presentar con ocasión de las legislativas, tanto más cuanto que, este partido ha formado listas con varias personalidades independientes y las ha situado bajo el lema: «Alianza para la democracia». La palabra clave para Nejib Chebbi, secretario general del RSP, es ante todo democracia, «que permitirá la movilización de las energías y la preparación de Túnez para el porvenir».

Para el PSL sus posiciones se resumen en una palabra, liberalismo. Para Munir Beji, secretario general del PSL, el liberalismo no es el capitalismo, es la liberalización tanto del sector económico, como del político y cultural, con reforzamiento de lo social.

Propuestas pues y no verdaderos programas. A falta de una línea ideológica bien establecida, estos partidos políticos que no representan una clase bien definida y no defienden específicamente los intereses de una categoría social, reivindican reformas y adelantan propuestas, que en la mayoría de los casos se unen y se confunden con las del RCD. De ahí que se note una cierta indiferencia en el hombre de la calle.

El número de listas presentadas por los partidos políticos ha sido el siguiente:

- RCD: 25 listas.
- MDS: 25 listas.
- UDU: 25 listas.
- PUP: 23 listas.
- PSL: 20 listas.
- Movimiento Ettajdid: 18 listas.
- RSP: 8 listas.

Hay que señalar la presencia de mujeres en las listas. Así, el PSL ha incluido mujeres, pero no en cabeza de las listas. El UDU ha incluido mujeres y una de ellas en cabeza de lista. El PUP ha incluido mujeres y una en cabeza de lista. El RCD ha incluido mujeres y 20 de ellas en cabeza de lista

Análisis de resultados

El resultado de las elecciones legislativas, celebradas en Túnez, el día 24 de octubre de 1999 ha sido el siguiente:

- Inscritos: 3.387.542.
- Votantes: 3.100.098 (91,51%).
- Nulos: 9.036.
- Votos válidos: 3.091.162.

Distribución de votos por partidos:

- Agrupación Constitucional Democrática: 2.831.030 (91,59%).
- Movimiento de los Demócratas Socialistas: 98.550 (3,09%).
- Unión Democrática Unionista: 52.612 (1,70%).
- Partido de la Unión Popular: 52.054 (1,68%).
- Movimiento Ettajdid: 39.220 (1,04%).
- Partido Socialista Liberal: 15.024 (0,49%).
- Agrupación Socialista Progresista: 5.835 (0,19%).
- Independientes: 3.737 (0,12%).

Distribución de escaños:

- Agrupación Constitucional Democrática: 148 escaños.

El conjunto de la oposición suma un total de 260.032 votos. Estos votos divididos por 34 escaños es igual a 7.648, que es el número de votos por escaño para la oposición. De acuerdo con este número de votos por escaño, la distribución de los 34 escaños de la oposición es la siguiente:

- Movimiento de los Demócratas Socialistas: 13 escaños.
- Unión Democrática Unionista: 7 escaños.
- Partido de la Unión Popular: 7 escaños.
- Movimiento Ettajdid: 5 escaños.
- Partido Socialista Liberal: 2 escaños.
- Agrupación Socialista Progresista: ninguno.
- Independientes: ninguno.

En razón de los resultados obtenidos, tendrán derecho a percibir la segunda mitad de la ayuda a la financiación de la campaña electoral, trece listas del MDS, cuatro del PUP, dos del Movimiento Ettajdid y una del UDU. Por otra parte, cada partido representado en el Parlamento recibirán una subvención anual de 60.000 dinares. Además estos partidos recibirán 5.000 dinares por cada diputado.

Por primera vez en la historia de las elecciones en Túnez, por decisión del presidente Ben Alí se creó un observatorio de las elecciones, que reagrupaba a personalidades tunecinas independientes y representantes de la sociedad civil. Este observatorio tiene como misión observar y tomar nota de todo lo que se refiere a las elecciones presidenciales y legislativas, desde el momento de la presentación de las candidaturas —26 de septiembre de 1999— hasta cuatro días después del escrutinio, el 28 de octubre de 1999.

De los 148 diputados del RCD, el 88% son universitarios y el 85% tienen edades entre 41 y 50 años. Ha habido 21 mujeres que han obtenido su acta de diputado, de ellas 20 pertenecen al RCD y una al UDU. Entre los 34 diputados de la oposición hay seis abogados, cuatro ingenieros y cuatro periodistas. El diputado de la oposición más viejo es Mohamed Harmel, secretario general del Movimiento Ettajdid, que cuenta con 70 años y el más joven es Sabeur Ben Mosbah, del PUP, que cuenta con 23 años. La diputada más joven del RCD es Lobna Ghayaza, que cuenta con 25 años.

La victoria del RCD no presentaba ninguna duda y como estaba previsto ha obtenido los 148 escaños que estaban en litigio abierto. Las razones de esta victoria hay que atribuírselas al «efecto» Ben Alí que ha jugado a favor de los candidatos del RCD, a las tradiciones militantes del partido y a su fuerza de movilización. La victoria aplastante del RCD implica para el partido unas responsabilidades particulares, especialmente a nivel del examen profundo de las reformas y de la práctica democrática que sigue siendo, como lo ha repetido con frecuencia el presidente Ben Alí, una elección irreversible.

A la vista de los resultados obtenidos por los partidos de oposición y las listas de independientes, se pueden hacer algunas reflexiones.

En el cuadro 3, p. 64, se pueden ver los resultados realizados por el RCD en las tres últimas consultas legislativas. Los resultados eran esperados y, aunque no se ha repetido la euforia de las legislativas de marzo de 1994, se puede decir que se ha conseguido un cierto centrado del movimiento pendular, que ofrecían los resultados de las tres últimas elecciones legislativas. Incluso en Sfax I y II, se han conseguido aumentar los resultados anteriores.

En la base del triunfo, la implantación y la capacidad de movilización del partido gobernante. El RCD controla una red impresionante de organizaciones locales y nacionales, entre las que figura la UGTT, las Cámaras de Comercio y una multitud de asociaciones de juventud, deportes, mujeres, barrios, etc. Su implantación sobre el terreno y su relación directa con los electores le concede una ventaja sustancial frente a los partidos de la oposición. La misma campaña electoral del RCD ha marcado la diferencia con los demás partidos tunecinos.

Una parte importante del triunfo del RCD hay que atribuírselo al electorado femenino, que no ha sido insensible a la promoción de la mujer en el RCD. La organización femenina del partido en el poder se ha revelado como una máquina electoral notablemente eficaz. Es

Cuadro 3.- Resultados realiados por el RCD, en porcentaje.

Circunscripciones	Abril	Marzo	Octubre
	1989	1994	1999
Ariana	89,30	97,28	97,35
Beja	83,40	99,13	95,22
Ben Arus	64,80	95,80	87,80
Bizerta	70,70	98,45	91,15
Gabes	67,50	99,17	94,12
Gafsa	71,90	96,15	87,35
Jenduba	95,20	97,84	92,45
Kairuan	92,70	99,25	91,95
Kasserine	88,80	99,38	95,91
Kebili	69,60	98,59	93,20
Le Kef	83,70	98,63	94,76
Mahdia	92,80	97,26	93,24
Medenine	77,50	98,11	88,06
Monastir	70,90	97,27	93,85
Nabeul	82,60	96,19	88,32
Sidi Buzid	85,80	98,45	94,64
Silliana	92,50	99,21	96,07
Sfax I	84,50	-	88,24
Sfax II	77,50	97,53	99,62
Sussa	63,10	97,46	94,05
Tataouine	83,60	98,91	96,73
Tozeur	59,50	95,93	91,72
Túnez I	63,80	97,51	86,80
Túnez II	57,40	94,27	85,03
Zaghuane	86,70	98,99	92,87

posible que este paso adelante de la mujer tunecina en apoyo del RCD esté motivado por el miedo al contagio argelino, que las ha llevado a apostar por un régimen que se manifiesta seguro y del que se conocen sus debilidades, pero también sus éxitos.

La existencia de un partido gobernante fuerte, por las razones que sean, explica, en parte, la existencia de una oposición débil. En el cuadro 4 se presentan los resultados de la oposición, en su conjunto, en las legislativas de marzo de 1994 y de octubre de 1999. Si se

Cuadro 4.- Votos obtenidos por los partidos de la oposición.

Partidos	Marzo 1994		Octubre 1999	
	Votos	Escaños	Votos	Escaños
MDS	30.660	10	98.550	13
Ettajdid	11.299	4	32.220	5
UDU	9.152	3	52.612	7
PUP	8.391	2	52.054	7
PSL	1.890	-	15.024	2
RSP	1.749	-	5.835	-
Independientes	1.061	-	3.737	-
TOTAL	64.202	19	260.032	34

comparan los datos se puede observar que los mayores incrementos han correspondido al UDU, al PUP y al PSL. Continúa el MDS en cabeza de los partidos de la oposición, aunque su implantación en cuatro años ha descendido, de casi el 50% de la oposición al 37,80%.

Conviene señalar que no es fácil para la oposición llevar a cabo un desarrollo, cuando existe un partido gobernante, el RCD, que ha invadido todos los sectores de la sociedad, desde las ciudades hasta las aldeas, desde la Administración Pública hasta el sector privado y desde la burguesía, pasando por la clase media, hasta el mundo obrero.

Por ejemplo, los dos partidos políticos tunecinos más de la izquierda socializante —el Movimiento Ettajid y el PUP— no pueden reclutar, ni hablar en nombre de la clase obrera porque la UGTT apoya al RCD. De igual manera, la izquierda socialdemócrata, representada por el MDS, se ha visto sacudida por tensiones no sólo internas, sino también externas, por el hecho de que, una gran parte del núcleo liberal, que constituía el grupo de oposición al régimen, fue captado y absorbido por el partido gobernante, que ha desarrollado una capacidad de atracción, que ha determinado que los partidos de la oposición se muestren incapaces de tener clientela propia.

Pero no toda la culpa es del partido gobernante. En la oposición se nota un vacío ideológico y doctrinal. No hay un discurso movilizador, ni unos programas precisos, recurriendo a unos esloganes un tanto vagos, que no hacen sino llevar a la población a la convicción de que no son alternativa al partido gobernante.

La campaña electoral ha dado pruebas de que es difícil llegar a diferenciar a los partidos de la oposición. Es difícil distinguir entre el PUP y el UDU. Y ante esta dificultad no es extraño que los tunecinos no lleguen a interesarse por esta diferencia. Pero también es difícil llegar a conocer la diferencia entre el RCD y la oposición, cuando ésta, preocupada por demostrar su lealtad al régimen, no ha dejado de subrayar su acuerdo con las opciones fundamentales de su política. La confusión alcanza sus valores máximos cuando la oposición ha hecho campaña por Ben Alí, que es el jefe del RCD y, al mismo tiempo, presenta candidatos al Parlamento, que son concurrentes con los del partido presidencial. Esto es difícil explicárselo a un electorado que ha preferido no malgastar su voto apoyando a una oposición, que ni individualmente, ni en conjunto, puede compararse con la poderosa máquina del poder. Conviene tener presente que esta oposición está «engrasada» por el régimen. Los partidos reciben subvenciones y sus dirigentes están presentes en algunas instituciones oficiales.

Dentro de la oposición, el MDS es el que tiene una implantación nacional más completa, aunque en estas legislativas haya habido otro partido —el UDU— que ha presentado listas en todas las circunscripciones. La clase política de la oposición con su proceder no despierta precisamente el entusiasmo del electorado. El tunecino medio ha sido y es testigo de cómo personalidades de la oposición, de repente descubren su identidad con el RCD, para después asumir responsabilidades en éste. Tanto en las elecciones legislativas de marzo de 1994, como en las de octubre de 1999, se ha asistido en el momento de hacer las listas a cambios de partido, buscando las cabeceras de lista. No importa la ideología, lo que verdaderamente importa es el acta de diputado.

En el cuadro 5, p. 66, puede verse la distribución del porcentaje de votos del RCD y de los partidos de la oposición en las 25 circunscripciones. Hay que señalar los débiles resultados obtenidos por las listas de independientes. El mejor ha sido el de una de las dos listas

Cuadro 5.— Resultados obtenidos por los partidos de la oposición, en porcentaje.

Circunscripciones	Ettajdid	MDS	PUP	PSL	UDU	RSP	Independientes
Ariana	1,04	1,97	0,62	0,48	2,56	-	-
Beja	-	0,95	2,24	0,40	1,19	-	-
Ben Arus	3,78	4,90	1,25	0,79	1,62	0,65	-
Bizerta	1,04	5,16	1,05	-	1,06	-	-
Gabes	0,45	0,78	1,09	0,56	2,76	-	0,24
Gafsa	1,02	4,74	1,02	1,09	2,77	0,70	1,11-0,20
Jenduba	0,87	5,42	-	-	1,26	-	-
Kairuan	0,38	3,97	2,48	1,22	-	-	-
Kasserine	0,66	0,66	0,71	0,41	1,30	0,35	-
Kebili	0,68	3,53	0,50	0,58	1,29	-	0,22
Le Kef	-	1,24	1,04	1,87	1,09	-	-
Mahdia	0,60	3,20	1,31	0,31	1,03	0,31	-
Medenine	-	5,36	4,67	0,54	1,37	-	-
Monastir	2,78	1,79	0,86	-	0,72	-	-
Nabeul	0,74	6,01	2,61	0,32	1,46	-	0,54
Sidi Buzid	-	0,75	1,01	0,60	2,47	0,40	0,13
Siliana	-	0,71	0,80	0,42	1,86	-	0,14
Sfax I	2,06	5,66	3,11	0,50	2,29	0,87	0,27
Sfax II	1,17	1,10	2,30	0,57	1,52	0,72	-
Sussa	-	1,08	3,27	-	1,60	-	-
Tataouine	-	1,08	0,48	0,57	1,14	-	-
Tozeur	1,24	4,53	-	0,80	1,39	-	0,32
Túnez I	2,26	3,41	3,77	0,47	3,29	-	-
Túnez II	3,18	6,23	1,23	2,02	1,44	0,87	-
Zaghuane	1,02	2,03	1,71	0,59	1,58	-	0,20
TOTAL 1999	1,04	3,09	1,68	0,49	1,70	0,19	0,22
TOTAL 1994	0,91	1,43	0,41	0,40	0,40	0,30	-

de independientes presentadas en Gafsa, donde consiguió 1.235 votos, es decir el 1,11%, por delante del RSP (782 votos), del PUP (1.138 votos) y del PSL (1.212 votos), lo que plantea el problema de las listas de independientes y su papel en las convocatorias electorales.

La segunda reflexión es la relativa a los resultados obtenidos por el MDS, que está en cabeza de los partidos de oposición en 13 circunscripciones. Su mejor resultado lo ha conseguido en Túnez II con 7.238 votos, lo que representa el 6,23%. Ettajdid viene en segunda posición con 3.740 votos. La diferencia es significativa. Los resultados del MDS deben subrayarse, en primer lugar porque este partido acaba de salir de una larga crisis interna, que había llegado a dividirlo y también porque ha llegado en primer lugar en regiones diversas, por su configuración sociológica y político-cultural. Lo es en circunscripciones tan diferentes como Ben Arus, Túnez II, Gafsa, Jenduba y Mahdía, lo que puede constituir una ilustración de la diversidad existente en la base militante del MDS. Los resultados obtenidos han sido superiores a los del año 1994, dado que el mejor resultado entonces fue del 3,04% en Tozeur.

El MDS representa el 36,71% de los votos de la oposición, seguido por la UDU y el PUP, cada uno con el 20% de los votos de la oposición. El porcentaje del MDS se puede explicar porque cada vez es más difícil determinar lo que separa al MDS del ala liberal del RCD. En lo que se refiere a las orientaciones de base —liberalismo económico, firmeza frente al

movimiento islámico, política exterior— el programa del MDS no difiere fundamentalmente del RCD. Es verdad que postula una apertura política más rápida, pero sin olvidar la necesidad de «continuidad», «moderación» y «prudencia».

El segundo partido de la oposición, que se ha presentado en todas las circunscripciones, la UDU, ha obtenido el primer puesto en seis circunscripciones. En Ariana, Gabes (donde obtuvo su mejor resultado con 3.186 votos, que representa el 2,76%), Sidi Buzid, Kasserine, Siliana y Tatauine. De acuerdo con el voto, la composición regional del partido es de componente Centro-Sur. Es decir, dos gobernados de Centro (Sidi Buzid y Kasserine), dos del Sur (Tatauine y Gabez), uno del Gran Túnez (Ariana) y otro del Noreste (Siliana). En 1994, la UDU había conseguido su mejor resultado en Gafsa, con el 1,12%. Este progreso hay que atribuirselo, en parte al efecto de la candidatura del secretario general, Abderrahmane Tlili a la Presidencia de la República.

El PUP, cuyo secretario general, Mohamed Belhaj Amor, también ha optado a la carrera presidencial, ha obtenido el primer puesto en cuatro circunscripciones. En Túnez I, donde ha obtenido su mejor resultado con 6.174 votos, que representa el 3,77%, muy poco por encima del MDS, en Sussa, Beja y Sfax. En 1944, el mejor resultado lo consiguió en Monastir con un porcentaje del 1,42%. El efecto de la candidatura de su secretario general a la carrera presidencial también ha tenido su efecto.

El Movimiento Ettajdid, que ha presentado 18 listas, no ha conseguido el primer puesto más que en Monastir, con 4.257 votos, con una tasa del 2,78%. En el año 1994 había conseguido su mejor resultado en Mahdía, con el 1,50%. Este partido ha sufrido los efectos de las listas que han formado los disidentes del Movimiento, en oposición de intereses con la dirección.

El PSL llega el primero en Le Kef, con 1915 votos, que representan el 1,87%. El partido de Munir Beji ha sorprendido a varios observadores, cuando ha llegado a presentarse en 20 circunscripciones, a pesar de las crisis que ha vivido y que, al parecer, ha logrado sobrepasar durante su último Congreso. En el año 1994, su mejor resultado lo consiguió en Túnez II, con un porcentaje del 0,84%.

El RSP ha obtenido su mejor resultado en Túnez II con 1.024 votos y una tasa de 0,87% y en Sfax I con 954 votos, que representan el 0,87%. En el año 1994, el RSP, que había presentado listas en cuatro circunscripciones, había conseguido su mejor resultado en Ben Arus con el 0,43%.

En el cuadro 6, p. 68, se pueden ver los votos conseguidos por la oposición en las dos últimas elecciones legislativas.

Anexo primero

Biografías

ABDERRAHMANE TLILI

- Nació en Gafsa en el año 1943.
- Es hijo del difunto Ahmed Tlili, célebre militante nacionalista, muerto en el exilio en 1967, habiendo sido con anterioridad secretario general de la UGTT.

Cuadro 6.- Votos de la oposición por años y circunscripciones.

Circunscripciones	Totales año 1999	Año 1999	Año 1994
Ariana	164.309	10.926	3.675
Beja	107.456	5.136	881
Ben Arus	129.453	16.699	4.357
Bizerta	176.365	15.608	4.357
Gabes	115.480	6.790	921
Gafsa	111.107	14.055	4.040
Jenduba	172.579	13.029	3.402
Kairuan	178.475	14.367	1.189
Kasserine	150.342	6.149	807
Kebili	48.159	3.274	599
Le Kef	102.304	5.360	1.382
Mahdia	134.935	9.121	3.351
Medenine	117.966	14.985	2.028
Monastir	152.725	9.392	3.673
Nabeul	195.780	22.867	6.899
Sidi Buzid	137.668	7.379	1.869
Siliana	92.528	3.636	676
Sfax I	109.643	12.894	2.560
Sfax II	118.868	8.772	3.080
Sussa	159.014	9.461	3.886
Tataouine	42.170	1.378	377
Tozeur	39.519	3.272	1.404
Túnez I	163.876	21.631	3.093
Túnez II	117.648	17.611	6.068
Zaghuane	53.936	3.845	480
TOTAL	3.091.162	260.032	64.202

- A los 20 años es estudiante en la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de París, participando activamente en las revueltas estudiantiles.
- En mayo de 1968, se le pudo ver en las primeras filas de las manifestaciones, al lado de Serge July, Daniel Cohn Bendit y Alain Geismar. Se reclamaba de la izquierda internacional. «A los 20 años todos eran de izquierdas y yo mismo de extrema izquierda», reconoce hoy.
- Vuelve a Túnez en los años setenta y comienza su «travesía del desierto», marcada por el fracaso de los movimientos revolucionarios y especialmente por las divergencias y las divisiones de la resistencia palestina, de la que era un activo partidario.
- En el año 1980, se adhiere al partido Socialista Desturiano y es nombrado presidente-director-general de la Oficina Nacional del Aceite (ONH), cargo que desempeña durante varios años.
- Después del cambio de presidente, en noviembre de 1988 funda, con militantes árabes nacionalistas (nasseristas, baasistas, etc.) y demócratas de izquierdas, su propio partido, la UDU.
- Está casado y tiene dos hijos, que realizan sus estudios, uno en el Politécnico de Lausana y el otro en París, en la Facultad de Ciencias Económicas.
- Aficionado al arte, actualmente dirige la Sociedad Italo-Tunecina de Explotación Petrolera (SITEP).

- Ha manifestado que para el año 2004 —próxima elección presidencial— tendrá ya 61 años y se considera viejo para dirigir un país joven como Túnez, por lo que le gustaría acabar su carrera política como alcalde de una gran ciudad tunecina.

MOHAMED BELHAJ AMOR

- Nació en el año 1934 en Moôtmar, a 10 kilómetros de Sussa.
- A los 13 años se adhiere a las Juventudes Desturianas.
- A los 18 años, cuando es todavía alumno del Instituto de Enseñanza Secundaria de Sussa, funda con sus camaradas la Unión General de Estudiantes Tunecinos (UGET).
- Después de la independencia, con el diploma de ingeniero agrónomo en su haber, entra en el Ministerio de Agricultura. Era la época de la política socialista, predicada por Ahmed Ben Salah.
- En 1969, cuando Ben Salah es destituido, Belhaj Amor es separado de su puesto y comienza «su travesía del desierto».
- En 1973 es nombrado al frente del Grupo Interprofesional de Agrumos y Frutos (GIAF).
- En 1977, es detenido, junto con una veintena de miembros del Movimiento de Unidad Popular (MUP), partido no reconocido, fundado por Ahmed Ben Salah. Pasa en prisión dos años.
- A la salida de prisión, las divergencias con el entorno de Ben Salah se acentúan y en el año 1981 rompe con él.
- En 1982, funda el PUP que será legalizado el 19 de noviembre de 1983.
- Desde su fundación el PUP ha tenido sus altos y sus bajos y en el anterior Parlamento tenía dos diputados.

Anexo segundo

Cuadro 7.— Partidos políticos legales.

Partidos	Líder	Publicaciones	Fecha de nacimiento
RCD	Chedli Neftai	<i>Le Renouveau</i> (Diario francés) <i>Al-Hurriyya</i> (Diario árabe)	1988
MDS	Ismail Bulahya	<i>Al-Mostaqbal*</i> (Semanaario árabe)	19 de noviembre de 1983
UDU	Abderrahmane Tlili	<i>Al-Watan</i> (Semanaario árabe)	30 de noviembre de 1998
PUP	Mohamed Harmel	<i>Al-Wahda</i> (Semanaario árabe)	19 de noviembre de 1983
Ettajdid	Mohamed Harmel	<i>Al-Tariq Al-Jadid</i> (Semanaario árabe)	18 de julio de 1981
RSP	Nejib Chebbi	<i>Al-Mawaif</i> (Semanaario árabe)	12 de septiembre de 1998
PSL	Munir Beji	<i>Awfaq</i> (Mensual árabe)	12 de septiembre de 1988

* Vuelto a editar después de cuatro años de suspensión por falta de medios.

Anexo tercero

Los partidos de la oposición tunecina

Los partidos políticos de la oposición tunecina se pueden agrupar en dos tipos. En el primero vamos a situar a tres partidos políticos que no fueron legalizados hasta septiembre-noviembre de 1988, es decir un año después de la llegada al poder de Ben Alí. Se trata de la UDU, el PSL y la RSP (el más a la izquierda de todos los partidos políticos en presencia). La influencia del RSP y del PSL, por lo general, ha sido muy escasa.

El PSL se fundó en el año 1988, con la denominación de Partido Social de Progreso. Adoptó su nombre actual en un congreso celebrado en octubre de 1993. Desgarrado por luchas internas, incluido el nivel de dirección, este partido de ideología muy vaga, ni reúne más que unos centenares de partidarios.

El RSP fue creado en 1983, pero no fue legalizado hasta septiembre de 1988. Tiene más partidarios que el PSL, pero además están más introducidos en la sociedad. Está sometido a continuas tensiones internas entre las diversas tendencias izquierdistas y marxistas, que en él están representadas.

El caso del UDU es diferente, en la medida en que aunque su audiencia sea también limitada, este partido tiene un cierto núcleo de apoyo, formado especialmente por intelectuales, cierto número de ellos de ideología árabe de izquierdas.

El Movimiento Ettajdid, el PUP y el MDS tienen una cierta notoriedad por su pasado político. En primer lugar, el Movimiento Ettajdid es heredero de la más antigua formación política del país, el Partido Comunista Tunecino (PCT). Creado en 1920, como una rama del Partido Comunista Francés (PCF), el PCT fue independiente en 1934. Prohibido en 1963, la organización entró en la clandestinidad, pero fue autorizada para que desarrollara sus actividades en julio de 1981, durante el breve periodo de apertura política, bajo el gobierno del ex primer ministro Mohamed Mzali. En abril de 1993, el PCT abandona oficialmente el comunismo como referencia ideológica del partido y se rebautizó como Movimiento Ettajdid, el «Movimiento de la Renovación».

El PUP y el MDS, por su parte, son partidos salidos del Movimiento Desturiano. En el año 1973, Ahmed Ben Salah, arquitecto de la política de dirigismo estatal de los años 1962-1969, desde el exilio en París, creó el MUP, una rama del cual se estableció muy pronto en Túnez. No tardaron en aparecer importantes diferencias de opinión, que fueron separando a las secciones interna y externa del MUP, especialmente en lo que se refería a la estrategia a adoptar en relación con el régimen. Mientras que los disidentes del exterior se oponían a toda participación con el sistema político tunecino del momento, al que le negaban toda legitimidad, los miembros del interior eran favorables a una legalización del partido y a un compromiso con el poder, con la finalidad de permitir que el MUP dejara oír su voz y aumentara su influencia. La sección interna del MUP llegó un momento que empezó a llamarse MUP-II, para distinguirla de la sección externa, siempre controlada por Ben Salah.

En enero del año 1981, la escisión del movimiento fue inevitable, cuando la rama interna presentó una petición formal de legalización y de autorización para editar un periódico.

El partido fue reconocido de manera oficial en noviembre de 1983 y tomó el nombre de Partido de la Unidad Popular (PUP) en 1985. Ha guardado la orientación socialista y pan-árabe de los fundadores y continúan insistiendo sobre el papel clave del Estado, como motor del desarrollo económico y de la justicia social.

El MDS ha salido de una corriente aparecida en el partido en el poder —el Partido Socialista Desturiano (PSD)— a principios de los años setenta, dirigida por Ahmed Mestiri: preconizaba una apertura política del régimen y la institucionalización de tendencias dentro del partido. En el año 1975, Mestiri fue expulsado del PSD, después de haber sido acusado de buscar dividir el partido. Enfrentado a la rigidez creciente del régimen y a la repugnancia de Burguiba a entablar un verdadero diálogo político.

El nacimiento del MDS se remonta a 1976. Reagrupados en torno a Ahmed Mestiri, ex ministro del Interior, militantes del PSD ambicionaban llevar al régimen tunecino hacia la democracia. En un comunicado explicaban su programa: pluralismo político, social-liberalismo y afirmación de la identidad árabe-musulmana. Cansados del paternalismo un tanto autoritario de Burguiba, la élite intelectual se adhiere al nuevo partido. Primer éxito: en mayo de 1977, la Liga Tunecina de Derechos del Hombre (LTDH), nacida tras los pasos del nuevo partido, es legalizada. Es la primera ONG de este tipo que ve la luz en el mundo árabe. Un segundo punto se marca la nueva formación política cuando en las legislativas de 1981, los candidatos «demócratas socialistas» se equiparan con los del PSD y solamente recurriendo al fraude electoral se le impide entrar en el Parlamento. Dos años más tarde, el 19 de noviembre de 1983, es la consagración: el partido es legalizado y el multipartidismo se instaura en Túnez.

A mediados de los años ochenta, el MDS empezó a perder su audiencia. La aparición en fuerza del Movimiento de la Tendencia Islámica y la llegada al poder de Ben Alí, en noviembre del año 1987, van a privarle de una parte de sus cuadros y de su programa. En vísperas de las elecciones legislativas de 1989, se le ofrecen 25 escaños en el Parlamento, a condición de que se empeñe en un frente con el RCD, nueva denominación del PSD, con la finalidad de contraatacar la expansión de los islamistas. Mestiri, que ya piensa en las elecciones presidenciales de 1994, necesita por lo menos 30 diputados para poder presentarse, por lo que hace un llamamiento a los suyos para boicotear el escrutinio. Resultado: ningún elegido por el MDS y un Parlamento enteramente ocupado por el RCD y la lucha política se reduce en adelante a un frente a frente entre el poder y los «barbudos».

Mestiri se retira y en mayo de 1992 son excluidos cuatro miembros del buró político. Su jefe de fila, el doctor Mustapha Ben Jafar, deseaba mantener al MDS en su posición de oposición al poder, mientras que el nuevo secretario general, Mohamed Moada, militaba por un acercamiento al régimen, basando su posición en la formación de un «frente democrático» para contraatacar la explosión de los islamistas. Moada, que es familiar de Gadafi y de Sadam Husein empieza a distinguirse por sus métodos autoritarios. En las legislativas de mayo de 1994, el MDS consigue 10 de los 19 escaños del Parlamento, concedidos a la oposición.

En mayo de 1995, los resultados de la oposición en las elecciones municipales son desastrosos: seis concejales sobre 4.000. Se produce una crisis en el MDS y los detractores de Moada le acusan de que apoyaba al poder porque aspiraba a la cartera de Educación.

Moadá cambia «el fusil de lado» y se transforma en un vehemente opositor del régimen. En octubre de 1995, Moadá es detenido, acusado de mantener relaciones con un país extranjero (Libia) y condenado a 11 años de prisión. El 30 de diciembre de 1996, sale de prisión y vive, en libertad vigilada y privado de sus derechos cívicos, en Túnez, apareciendo muy poco en público.

Mientras tanto, en el MDS se lleva a cabo una lucha fratricida. Un «congreso de salvamento y de la reforma», organizado los días 27 y 28 de marzo de 1997, es boicoteado por la mayoría de los responsables. El partido se divide en dos clanes. Uno liderado por Ismail Bulahya y el otro por Mohamed Alí Khalfallah. El partido, versión Bulahya vive en la más completa estrechez, recibiendo una subvención anual estatal de 60 millones de dinares.

Artífice del acercamiento de las posiciones «legales» y «legalistas» ha sido Sahbi Buderbala, quien consiguió sentar en una mesa a los buró políticos de los dos clanes. De esta reunión salió la reunión de los Consejos Nacionales de las dos instancias. Este segundo cónclave acordó organizar, a finales de marzo o primeros de abril de 1999, el «congreso de la reconciliación». Este congreso eligió a Bulahya como secretario general y se puso de acuerdo sobre un buró político único. Por último formaron una Comisión para preparar las elecciones legislativas de noviembre de 1999. Otra comisión ha sido encargada de los preparativos del congreso extraordinario, que se celebrará a finales de enero del año 2000 y que tiene como finalidad principal sellar la normalización de la situación en el seno del partido.

Anexo cuarto

Obervatorio Nacional de las Elecciones

COMPOSICIÓN

Presidente: Rachid Driss, *embajador.*

Miembros: ZAKARIA BEN MUSTAPHA, *ex ministro y miembro del Comité Superior de los Derechos del Hombre y de la Libertad Pública.*

ABDALLAH HELLAL, *magistrado, ex primer presidente del Tribunal de Casación y miembro del Consejo Constitucional.*

MOHAMED Y AËCUB, *profesor de Medicina.*

HOCINE EL UED, *profesor universitario. Secretario general del Comité de la UNESCO en Túnez.*

TAUFIK BUDERBALA, *abogado. Presidente de la LTDH.*

SAMIR LAABIDI, *abogado.*

KAMEL AYAD, *presidente del Colegio de Ingenieros.*

RIDHA JENAYEH, *profesora de Derecho.*

SUKEINA BURAU, *profesora de Derecho.*

HATEM KOTRANE, *profesor de Derecho.*